Aldea Mundo Revista sobre Fronteras e Integración Regional. Año 23, No. 46 / julio-diciembre 2018 (2) ISNN 1316 - 6727 / ISSN 2443-4515 (Versión Electrónica) / Depósito Legal 1996 - 02TA-3 / Depósito Legal Electrónico ppi-201402TA4545 / Publicación Semestral

AGENDA DE LAS RELACIONES COLOMBO-VENEZOLANAS (ENERO-JUNIO 2018)

MELITZA ATENCIO CLAIRE FRÉCHON

ECONOMÍA Y DESARROLLO:

AHORA LAS PERSONAS DEBEN DECLARAR ANTE LA ADUANA LA CANTIDAD DE EFECTIVO QUE LLEVAN A COLOMBIA

Por orden del comandante general de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana, entró en vigencia en el Táchira un nuevo dispositivo de seguridad para combatir el contrabando, denominado Plan Centinela de la Soberanía y la Paz 2018. Su propósito es controlar y vigilar el ingreso, distribución y destino final de alimentos, cono monetario y combustible en las áreas fronterizas; de igual manera, administrar precios y costos justos para controlar los artículos priorizados por el Ejecutivo Nacional; así lo informó el jefe de la Zona Operativa de Defensa Integral (ZODI) general Carlos Yánez Figueredo. Toda mercancía que ingrese al estado con dirección a la zona fronteriza de San Antonio o Ureña, será monitoreada desde los 3 puntos iníciales: La Pedrera, La Tendida y Orope, y será verificada y escoltada a su destino final. Respecto al cono monetario, se controlará el ingreso de efectivo del cono monetario nuevo; sin embargo, el anterior aún es susceptible de ser contrabandeado hacia Colombia, por eso se estableció un control donde cada persona debe declarar la cantidad de dinero que lleva. LN, 08/01/2018. Disponible: https://lanacionweb.com/regional/ahora-las-personas-deben-declarar-ante-la-aduana-la-cantidad-de-efectivo-que-llevan-a-colombia/

POLÍTICA EXTERIOR:

CURAZAO Y ARUBA EXPRESAN PREOCUPACIÓN POR CIERRE DE FRONTERAS CON VENEZUELA

Los primeros ministros de Curazao y Aruba expresaron su preocupación por el cierre de las fronteras aéreas y marítimas con Venezuela. Además, una reunión entre los representantes de estas Islas y Venezuela, para seguir discutiendo medidas para combatir el contrabando de metales desde el país suramericano, fue cancelada por las autoridades de Caracas sin explicación. También se indicó que la retención del petrolero panameño Proteo en la bahía de Bullenbaai de Curazao, con un cargamento de crudo venezolano debido a deudas reclamadas por varias compañías navieras, podría estar detrás de la decisión de Caracas. LN, 22/01/2018. Disponible: https://lanacionweb.com/internacional/curazaoy-aruba-expresan-preocupacion-por-cierre-defronteras-con-venezuela/

GOBIERNO COLOMBIANO RETIRÓ A SU EMBAJADOR EN VENEZUELA:

La canciller de Colombia, María Ángela Holguín, informó que el presidente Juan Manuel Santos autorizó trasladar al actual embajador de su país en Venezuela Ricardo Lozano, a la Embajada de Costa Rica, en donde desempeñará el mismo cargo. Además, el Gobierno colombiano aclaró que por ahora no se nombrará el reemplazo en Caracas, debido a la situación que se presenta entre Colombia y Venezuela. LN, 23/01/2018. Disponible: https://lanacionweb.com/internacional/gobierno-colombiano-retiro-a-su-embajador-en-venezuela/

CANCILLER DE COLOMBIA SE PRONUNCIÓ SOBRE VENEZUELA

En una declaración ante los medios, la canciller colombiana María Ángela Holguín, reiteró la decisión de su Gobierno de no reconocer los resultados de las elecciones celebradas el pasado domingo 20 de mayo en Venezuela, que extendieron el mandato de Nicolás Maduro hasta 2025. El Gobierno colombiano decidió no reconocer estas elecciones en Venezuela por falta de garantías, de transparencia y de observación internacional. Horas antes del pronunciamiento de Holguín, el Grupo de Lima emitió un comunicado en el que sus 14 países miembros desconocieron las elecciones presidenciales y llamaron a sus embajadores. Se afirma que en la asamblea de la Organización de Estados Americanos que está pronta a realizarse, se abordará la crisis venezolana que afecta a todos los países de la región. EE, 21/05/2018. Disponible: https://www.elespectador.com/noticias/ el-mundo/canciller-de-colombia-se-pronuncio-sobrevenezuela-articulo-789711

DERECHOS HUMANOS:

YA ESTÁN CENSANDO A INMIGRANTES VENEZOLANOS EN CÚCUTA

El objetivo es identificar a quiénes han invadido espacios públicos y habilitar los albergues suficientes para atenderlos. El censo se realizará por las noches, el primer sitio censado ha sido la cancha Sevilla, y seguirán lugares donde pernoctan venezolanos en el centro de la ciudad, en El Escobal, y otros sectores. El secretario de Seguridad Ciudadana Mauricio Franco, expresó que ya van más de 264 personas censadas. LO, 12/01/2018. Disponible: https://www.laopinion.com.co/cucuta/ya-estan-censando-inmigrantes-venezolanos-en-cucuta-14711#OP

600 EMPRESAS COLOMBIANAS HAN SIDO SANCIONADAS POR CONTRATAR IRREGULARMENTE A VENEZOLANOS:

La canciller Colombiana María Ángela Holguín, informó que al menos 600 empresas colombianas han sido sancionadas por contratar irregularmente a trabajadores venezolanos en condiciones salariales por debajo de la ley. La mayoría de los venezolanos que llegan a quedarse se dedican a oficios diversos: albañilería o servicios domésticos, ventas de todo tipo de productos en los semáforos y lavar autos. Al respecto, la canciller Holguín le hizo un llamado al empresariado que tiene venezolanos trabajando para no caer en la explotación laboral, porque estas personas están en una situación social y económica muy compleja. EE, 01/02/2018. Disponible: https:// www.elespectador.com/noticias/nacional/600empresas-colombianas-han-sido-sancionadaspor-contratar-irregularmente-venezolanosarticulo-736663

SANTOS ANUNCIÓ QUE NO EXPEDIRÁN MÁS LA TARJETA DE MOVILIDAD FRONTERIZA:

El presidente colombiano Juan Manuel Santos, ministros y autoridades regionales y locales en Cúcuta, anunciaron oficialmente las medidas que se tomarán para dar solución a la situación en las zonas fronterizas con Venezuela. Además, recalcó que el problema en la frontera ha venido creciendo y no sólo afecta al departamento de Norte de Santander, sino también a los demás departamentos donde hay presencia de ciudadanos venezolanos. Se hará una caracterización de los inmigrantes que ya están en Colombia que acudan a la Personería y Defensoría del Pueblo. Les será expedido un documento que

les permita poder acceder a servicios de salud y educación, pero sólo tendrán dos meses de plazo para ello; el servicio y documento serán gratuitos. Otra medida anunciada fue la de no expedir más la Tarjeta de Movilidad Fronteriza, de esta manera sólo podrán ingresar a Colombia quienes tengan pasaporte o aquellos que ya cuenten con la tarjeta migratoria. LN, 08/02/2018 Disonible: https://lanacionweb.com/internacional/santos-anuncio-lasnuevas-medidas-que-se-tomaran-en-la-frontera/

SANTOS DENUNCIA PLAN DE MADURO PARA SACAR VENTAJA EN LAS ELECCIONES DEL DOMINGO

El Gobierno de Nicolás Maduro está llevando colombianos a Venezuela para que voten en las elecciones presidenciales de este domingo a favor del mandatario, denunció el presidente de Colombia Juan Manuel Santos, además enfatizó que no reconocerá los resultados de las elecciones presidenciales del domingo. Al mismo tiempo, el presidente informó el decomiso, en el puerto caribeño de Cartagena, de casi 400 toneladas de alimentos (harina, azúcar, pasta y arroz) para consuno humano, que tenían como destino Venezuela. EE, 17/05/2018. Disponible: https://www.elespectador.com/noticias/politica/santosdenuncia-plan-demaduro-para-sacar-ventaja-enlas-elecciones-deldomingo-articulo-789110

SALUD:

DURA OFENSIVA CONTRA EL SARAMPIÓN EN LOS PUENTES FRONTERIZOS

En cuatros lugares de ingreso masivo de venezolanos a Colombia por el departamento Norte de Santander, se establecieron puntos de vacunación para colocar la vacuna triple viral, a fin de tratar de disminuir el contagio, o evitar que ingresen pacientes con sarampión, los puntos están ubicados en los puentes internacionales Simón Bolívar (Villa del Rosario), Francisco de Paula

Santander (Cúcuta) y Unión (Puerto Santander), y en el corregimiento La Gabarra (Tibú). Ante la falta de vacunas en Venezuela, se registra el mayor brote de esta enfermedad en las américas, con más de 886 casos entre 2017 y marzo de 2018. LO, 21/03/2018. Disponible: https://www.laopinion.com.co/frontera/dura-ofensivacontra-el-sarampion-en-los-puentes-fronterizos-151327#OP

MIGRACIONES:

CÚCUTA INSTALÓ CENTRO DE ATENCIÓN TRANSITORIA PARA MIGRANTES VENEZOLANOS

El Gobierno colombiano abrió en Cúcuta el primer Centro de Atención Transitoria para migrantes venezolanos, informó la Cancillería. También el Ministerio de Relaciones Exteriores explicó en un comunicado que busca atender la situación de migrantes venezolanos que han llegado al departamento Norte de Santander. Los beneficiados con esta iniciativa son migrantes regulares que han permanecido en situación de calle pero tienen la intención de continuar su viaje hacia otras ciudades; se prestará más atención a familias integradas por menores de edad, mujeres gestantes o madres lactantes. Las personas de tercera edad y discapacitados podrán contar con alojamiento, refrigerios y alimentación durante su permanencia máximo dos noches según determine su plan de viaje. LN, 03/02/2018. Disponible:https://lanacionweb.com/ internacional/cucuta-instalo-centro-de-atenciontransitoria-paramigrantes-venezolanos/

EVALÚAN LÍNEAS ESTRATÉGICAS PARA PRESERVAR ORDEN INTERNO EN ESTADOS FRONTERIZOS:

El Poder Ejecutivo y la Fuerza Armada Nacional evalúan estrategias destinadas a preservar el orden interno en los estados fronterizos, la evaluación está dirigida por el vicepresidente sectorial de Soberanía Política, Seguridad Paz, y ministro de Defensa,

80

Vladimir Padrino. También participan la ministra de Servicios Penitenciarios, Iris Valera, y el ministro de Agricultura Urbana y quien detenta la figura de protector del estado Táchira, Freddy Bernal. LN, 05/02/2018. Disponible: https://lanacionweb.com/nacional/evaluan-lineas-estrategicas-parapreservar-orden-interno-en-estados-fronterizos/

ALCALDE DE BOGOTÁ PROPONE NACIONALIDAD AUTOMÁTICA PARA LOS VENEZOLANOS

El alcalde de Bogotá, Enrique Peñalosa, propondrá al próximo Gobierno de Colombia dar la ciudadanía colombiana a todos los migrantes venezolanos, para que legalicen su situación y tengan un empleo digno y desarrollen su vida en Colombia. ET, 28/04/2018. Disponible: https://www.eltiempo.com/bogota/penalosa-pide-nacionalizara-venezolanos-221586/

SEGURIDAD:

NECESARIO, MEJOR CONTROL FRONTERIZO: PROCURADURÍA

La procuradora colombiana Ana Celis Arias y el equipo científico del Instituto Departamental de Salud (IDS) del departamento Norte de Santander, manifestaron su preocupación por el ingreso no controlado por las trochas a ciudades de ese territorio. Expusieron la necesidad de un control permanente del flujo migratorio debido a que la gran mayoría de los venezolanos que ingresa sin documentos a través de las trochas genera una interrupción en el ciclo vital de prevenciones. Juan Alberto Bitar, director del IDS, informó que las acciones de las autoridades de salud son insuficientes para el control del flujo de las 54.000 personas que cruzan a diario la frontera y advirtió acerca de la ausencia de un censo que indique qué hace la población migrante de Venezuela que se queda en Cúcuta. LO, 15/02/2018. Disponible:https:// www.laopinion.com.co/frontera/necesario-mejorcontrol-fronterizoprocuraduria-149133#OP.

CRUZ ROJA REFUERZA DISPOSITIVO DE ATENCIÓN EN FRONTERA CON VENEZUEL A

La Cruz Roja Colombiana reforzó esta semana su dispositivo de atención humanitaria en la frontera con Venezuela, desplegando unidades médicas en varios sectores viales del departamento Norte de Santander, por donde cientos de venezolanos transitan a pie para viajar hacia el centro y sur del país. Con este sistema asistencial, basado en un servicio de primeros auxilios y apoyo alimentario, la Cruz Roja espera acoger 240.000 migrantes en condiciones médicas críticas. Las unidades estarán en plena línea divisoria, específicamente en el sector La Parada, del municipio de Villa del Rosario, y en un tramo del páramo de Berlín, situado sobre la vía que comunica a Cúcuta, capital de Norte de Santander, con Bucaramanga.

"La Cruz Roja empezó a implementar una estrategia especial ante la crisis humanitaria que enfrenta el país con el fin de atender miles de personas. Estas actividades están concentradas en los departamentos fronterizos como La Guajira, Norte de Santander y Arauca. Nuestro enfoque son las áreas de salud y alimentación", explicó Diego Ruiz, jefe de operaciones. ET, 20/06/2018. Disponible: https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/cruz-roja-atiende-a-venezolanosen-la-frontera-concolombia-245850

COMERCIO NO REGISTRADO:

INCAUTAN DOS TONELADAS DE CARNE DE CONTRABANDO EN LA FRONTERA COLOMBIANA

Funcionarios de la policía fiscal y aduanera de Colombia, incautaron dos toneladas de carne de res en la localidad de Cúcuta, distante a unos 7,5 km.de la frontera venezolana. El cargamento estaba dispuesto en dos vehículos con matrícula

colombiana que fueron abandonados en el sector El Trigal cuando los conductores se percataron del patrullaje policial. El cargamento de carne vacuna fue valorado en 24 millones de pesos, equivalentes a unos 4.800 millones de bolívares. LN, 16/06/2018. Disponible: https://lanacionweb.com/sucesos/incautan-2-toneladas-de-carne-decontrabando-en-la-frontera-colombiana//

GUERRILLA Y PARAMILITARISMO:

COLOMBIA DENUNCIA QUE EL ELN ORGANIZA ATAQUES TERRORISTAS DESDE VENEZUELA

El ministro de Defensa colombiano, Luis Carlos Villegas, se comunicó con el ministro de Defensa venezolano, Vladimir Padrino, para denunciar varios atentados del Ejército de Liberación Nacional (ELN) que vinieron desde el territorio venezolano; asimismo anunció que ambos sostendrán una reunión para tratar el asunto. En la conversación telefónica planteó que guerrilleros colombianos y venezolanos realizan acciones tanto terroristas como armadas contra la población; asimismo manifestó que la policía incautó las identificaciones de los venezolanos que han participado en estas acciones. LN, 15/02/2018. Disponible: https://lanacionweb.com/internacional/colombia-denuncia-que-elnorganiza-ataquesterroristas-desde-venezuela

SIGLAS DE LOS DIARIOS CONSULTADOS:

Venezuela Colombia

EN: El Nacional EE: El Espectador

LN: La Nación ET: El Tiempo

LA: Los Andes LO: La Opinión

Advertencia: Los lectores en Venezuela deben usar un VPN para acceder a las páginas web de los medios El Nacional de Venezuela y El Tiempo de Colombia, debido al bloqueo y censura del Gobierno a Internet.



AldeaMundo Año 23, Nº 45

Enero-Junio 2018

CONTENIDO

INVESTIGACIÓN / RESEARCH / RECHERCHE

- Ancomarca, la comunidad escindida. La frontera entre perú, chile, y los aymaras del tripartito Ancomarca, the divided community. The border between peru, chile and the aymaras of the tripartite Ancomarca, la communauté divisée. La frontière entre le perou, le chili et les aymaras du tripartite HÉCTOR GONZÁLEZ CORTEZ, SERGIO GONZÁLEZ MIRANDA
- Tratamiento informativo del discurso diplomático en torno al conflicto colombo venezolano Informative treatment of the diplomatic discourse regarding the colombo-venezuelan conflict Traitement de renseignements du discours diplomatique autour des sujets du conflit colombo-venezolano ROLANDO ESLAVA ZAPATA, OBEYSSER PRADA TORRES, EDIXON CHACÓN GUERRERO
- La integración y el desarrollo fronterizo en la comunidad andina. Reflexiones sobre su origen y evolución Integration and border development in the andean community, analysis on its origin and its evolution Intégration et développement frontalier dans la communauté andine, analyse sur son origine et son évolution HERNANDO ARCINIEGAS SERNA
- Apuntes acerca de rubio. Aspectos geográficos del paisaje natural en la frontera venezolano colombiana
 Notes about rubio. Geographic aspects of the natural scenery in the colombian-venezuelan border
 Notes sur la ville de rubio. Les aspects géographiques du paysage naturel à la frontière entre le vénézuéla et la colombie
 ROMER ABRAHÁN PASTRÁN SUÁREZ
- 20 Años de aldea mundo: aportes y desafíos de una revista científica venezolana sobre fronteras e integración 20 Years of aldeamundo: challenges and contributions of a venezuelan scientific journal about borders and integration 20 Ans d'aldea mundo: apports et défis d'une revue scientifique vénézuélienne sur les frontières et l'intégration MARISOL GARCÍA ROMERO, CHRISTIAN A. ARTÍNEZ-GUERRERO

ANÁLISIS Y DOCUMENTOS / ANALYSIS AND DOCUMENTS / ANALYSE ET DOCUMENTS

Capacidades vs. Demandas del estado venezolano, en el contexto de la frontera táchira - norte de santander. 2018
Capacities vs. Demands of the venezuelan state, in the context of the Táchira - Norte de Santander border. 2018
Capacites vs. Demandes de l'etat venezuelain, dans le contexte de la frontera Táchira - Norte de Santander. 2018
NANCY JOSEFINA BARRIOS AULAR

AGENDA VENEZUELA - COLOMBIA

De las relaciones colombo venezolanas ENERO-JUNIO 2018

Of Colombia-Venezuela relations January-June 2018 Relations colombo – vénézuéliens Janvier- Juin 2018

ÍNDICE ACUMULADO / CUMULATIVE INDEX / INDICE ACCUMULÉ

INSTRUCCIONES PARA LOS AUTORES / INSTRUCTIONS TO AUTHORS / INSTRUCTIONS POUR LES AUTEURS

RESEÑAS / BOOK REVIEWS / COMPTES-RENDUS

John J. Mearsheimer (2008). La logica di potenza. L'america, le guerre, ilcontrollo del mondo MIGUEL ÁNGEL MÁRQUEZ ANDRADE